

**Intitulé du cours : L'HAGIOGRAPHIE****Enseignant : M. F. THIAM****Séquence 2 : Aperçu sur l'Islam : genèse et expansion**

De ses origines à nos jours, la poussée islamique n'a certes jamais cessé d'aller crescendo, mais d'un bout à l'autre de son évolution, l'Islam a toujours connu des obstacles de grande envergure.

La propagation est constamment assurée par des héros problématiques qui, grâce à une situation sociopolitique, trouvent une issue favorable. Ces héros problématiques dont le premier reste incontestablement le Prophète Mouhammed (PSL) ont souvent lutté contre les entraves de la société qui s'oppose à leur ascension.

En étudiant cette propagation à la Mecque, en Afrique, en Sénégal et enfin au Sénégal, on constate qu'il y a toujours un opposant qui apparaît sous différents visages, allant du Juif au Noir lieutenant du colonisateur, en passant par le « *Ceddo* » et le colonisateur lui-même.

De ce fait, nous proposons ici une introduction sur l'histoire de l'Islam et des récits qui le concernent selon quatre étapes :

- l'Islam depuis ses origines à la Mecque,
- l'entrée de l'Islam en Afrique,
- l'implantation de l'Islam en Sénégal,
- l'Islam au Sénégal, un succès de la confrérie.

**Chapitre 2 : L'ISLAM DEPUIS LA MECQUE**

Comme tout héros épique, la naissance du Prophète Mouhammed (PSL) et sa religion ont fait l'objet de multiples prédictions. Des prophètes comme Moïse et Jésus Christ ont annoncé l'arrivée de Mouhammed dans leurs livres saints respectifs que sont la *Thora* et l'*Evangile*. Ces textes lui ont donné le nom de « *L'Ame de la Vérité* » comme ils lui ont

donné celui d'«*Ahmad*», qui n'est rien d'autre qu'une variante de Mouhammed. La multiplicité des noms du Prophète le plaçait déjà hors du commun des mortels.

Pris à la fois par une jalousie et une innocence exacerbées, les adeptes des religions précédemment révélées ont voulu à tout prix bâillonner la nouvelle, sachant que le Prophète qui en était chargé ne serait pas de leur race ou ethnie, mais plutôt des Arabes. Pourtant, bon nombre d'entre eux ont eu la force de faire la part des choses. C'est le cas des généreux abbés Bahira et Rahit<sup>1</sup> qui se sont souvent préoccupés de faire avorter des plans ourdis contre le Prophète Mouhammed.

Outre «*les plaintes de la Kabba*», face à l'adoration de plus de 360 idoles et des pécheurs qui l'entouraient, le comportement des ennemis prouvent ipso facto que c'est dans une période d'obscurantisme et de perversion du cœur que Dieu a envoyé le prophète Mouhammed qui allait être un héros sauveur, ayant pour adjuvant premier Dieu lui-même. Il déclare être issu de la lumière divine<sup>2</sup> que rien ne peut entraver.

Après quelques années d'une enfance miraculeuse d'initiation et de mise à l'épreuve, le Prophète reçut l'ordre de répandre l'Islam qui peut être définie comme la dernière religion révélée, mais la plus vaste.

Elle est d'une grande tolérance qui la pousse à rétribuer dix fois plus les bonnes actions et accepter le repentir du pécheur qui fait volte-face. C'est une religion qui promet à ses adeptes un Au-delà plein d'espoir et qui se résume en deux mots : Dieu et son prophète. C'est-à-dire qu'il suffit de prononcer et de croire à l'expression :

« *Il n'y a de Dieu que Dieu et le prophète Mouhammed est son envoyé* ».

En bref, l'Islam est une religion nouvellement forgée et à laquelle on doit la disparition de l'obscurantisme, de l'injustice et de la domination des faibles par les forts.

Dieu gratifia le prophète de la venue de quelques personnes dotées d'un esprit de discernement, pour la formation d'une communauté. Il lui furent venus les premiers adeptes dont on peut citer : Babacar Sadikh parmi les hommes, Alioune Ibn<sup>3</sup> Aby Talib parmi les jeunes et Khadidiatou parmi les femmes.

Vu les innombrables investigations qu'elle a faites pour devenir l'épouse du prophète, il importe de dire que Khadidiatou est en toute franchise la première à embrasser l'Islam.

Le Prophète reçut sa mission dans la solitude d'une grotte par l'intermédiaire de l'Ange Gabriel qui lui imprima le Coran dans le cœur, par la simple force de la parole magique qu'il a lui-même reçue de Dieu.

---

<sup>1</sup> Ce sont des juifs qui avaient annoncé la venue du prophète Mouhammed (P.S.L).

<sup>2</sup> Le prophète dit lui-même : « Je suis issu de la lumière de Dieu et tous les hommes sont issus de la mienne ».

<sup>3</sup> Ibn en arabe signifie fils de. N'ayant pas de nom, les Arabes identifient la personne en disant « fils de tel ».

Dans l'accomplissement de sa mission qui consistait à sortir du manteau afin de prêcher pour l'Islam et engager ses adeptes dans une voie menant au créateur, il va se heurter à une opposition très farouche.

Outre le prophète, le trio Babacar Sadikh, Khadidiatou, Alioune Ibn Aby Talib constitue le socle à partir duquel l'Islam va déployer ses ailes pour se développer.

Khadidiatou a non seulement financé Mouhammed, mais elle lui a donné les meilleurs conseils dans les moments les plus difficiles. N'oublions pas qu'Amadou Hampâté Bâ a comparé la femme à un fut sans fond. Même s'il affirme qu'avec elle tout est foutu, il a quand bien même dominé sa matière au préalable pour reconnaître que sans elle rien ne va. C'est la même vérité et complexité qui est véhiculée par l'adage qui dit que derrière chaque grand homme, se cache une grande femme.

Khadidiatou est incontestablement le deuxième adjuvant du prophète Mouhammed. C'est grâce à elle que le dialogue entre l'ange Gabriel et le prophète fut possible. Ne lui a-t-elle pas donné ce conseil, après avoir été saisie par ce dernier de sa mésaventure : « *Si toute fois il (Djibril) réapparaît et te donne l'ordre d'apprendre, demande lui ce que tu as à apprendre* » ? Ce fut alors la naissance du premier verset coranique.

Comme l'indique son surnom Sadikh (le véridique), Babacar a toujours avoué la véracité de tout ce qui avait trait au prophète.

Quant à Alioune Ibn Aby Talib qui fut dès la naissance adopté par Mouhammed, il est presque né musulman et il est l'auteur de la plus irritante et la plus avilissante affirmation défendant l'unicité de Dieu aux yeux des Juifs adorant une multitude de dieux. « *J'ai vu Dieu, avait-il l'habitude de dire, des yeux de mon cœur et je lui ai dit : "Il n'y a aucun doute que tu es toi-même"* ».

C'est l'exacerbation du conflit entre Musulmans et Juifs qui sera à l'origine de certains exils comme le départ du prophète de la Mecque à Madinatoul Mounawara ou la venue d'une partie de sa communauté en Afrique.